

Capítulo tercero

Las zonas agroindustriales españolas:

*Aproximación regional al sistema agroindustrial
español en los años setenta.*

En esta última parte de nuestro trabajo, vamos a tratar de dar algunas conclusiones acerca de la Agroindustria española durante la década de los sesenta.

Tras un breve análisis en las primeras páginas de nuestro trabajo, hemos establecido la existencia de una Agroindustria embrionaria para el conjunto del país, especialmente a partir de la segunda mitad de los años sesenta. Como primera aproximación podemos aceptar este carácter embrionario de la Agroindustria española que hemos obtenido a través de los datos que nos proporciona la Contabilidad Nacional. Pero, justamente, la aportación que hemos intentado dar a los estudios ya existentes sobre la Agroindustria, reside en una crítica a dicha aproximación, puesto que abarca al conjunto del país en una misma realidad. Por ello estimamos que esta aproximación tiene solamente un valor indicativo; los resultados que de él se obtienen, no tienen en cuenta la heterogeneidad del conjunto estudiado, especialmente si se aplica este tipo de análisis a un país como España, en donde los datos estatales esconden marcadas disparidades regionales. Así, por ejemplo, hablar de Agroindustria embrionaria para calificar una zona cuyo centro fuera Barcelona, sería ireal y pesimista; por el contrario, calificar de embrionaria la Agroindustria que existe en la zona que separa Madrid de la periferia marítima, sería demasiado optimista y por lo tanto poco real.

Para reparar esta posible falacia, hemos completado el análisis global, con un análisis regional, el cual ha sido realizado a través del estudio de las causas de la formación de la Agroindustria en cada una de las provincias. Evidentemente, hay causas que hacen aparecer y que desarrollan la Agroindustria; por ello, hemos analizado el estado de cada una de estas causas en las diferentes provincias, con lo cual hemos querido determinar en qué fase se encuentra realmente la Agroindustria española. En último térmi-

no, nuestra "demarche" ha sido inversa: de lo concreto hemos pasado a lo general.

Naturalmente, este método nos ha hecho poner de relieve que no existe una sola Agroindustria representativa para el conjunto del país; en otras palabras, existen unas zonas en las que se puede hablar de Agroindustria, otras en las que la Agroindustria se encuentra poco desarrollada y, finalmente, algunas en las que no se puede hablar de Agroindustria.

I.— EL INTERES AGROINDUSTRIAL GLOBAL DE CADA UNA DE LAS PROVINCIAS

A través del estudio de las diferentes causas de la formación de la Agroindustria consideradas en el presente trabajo (adaptación de la agricultura en el proceso de industrialización, el proceso creciente de urbanización, el proceso de mejora del nivel de vida y el desarrollo de las IAA), hemos determinado el grado de interés agroindustrial de las provincias, teniendo en cuenta cada una de estas causas independientemente.

Si reunimos los cuatro grados de interés, obtendremos el interés agroindustrial global de cada una de las provincias. Pensamos, que no es suficiente para que una provincia sea interesante desde el punto de vista agroindustrial, que tenga una situación importante en una sola de las causas, pero no en las otras tres. Las cuatro causas consideradas deben encontrarse presentes de una forma equilibrada para que podamos hablar de una Agroindustria en una provincia, ya que las causas representan las tres coordenadas sobre las cuales se basa la Agroindustria:

— la agricultura, que suministra la materia prima alimentaria, se encuentra representada por la causa que hemos convenido llamar "adaptación de la agricultura en el proceso de industrialización".

— las IAA, que transforman la materia prima alimentaria en producto alimentario agroindustrial, se encuentran representadas en el "desarrollo de las IAA", como causa de la formación de la Agroindustria.

— el consumidor, que pide, exige y consume los productos alimentarios agroindustriales, se encuentra representado por las